

Marcel Fournier
Historien et généalogiste

***Pionniers et pionnières du Canada
originaires du département
de la Charente-Maritime***



Longueuil
Février 2024

Présentation

Cette série d'articles a pour objectif d'identifier les pionniers et pionnières originaires des actuels départements de France qui se sont établis par mariage au Canada avant 1850. Pour chaque département français, nous proposons des données démographiques concernant l'origine des migrants et migrantes et leur parcours en Nouvelle-France et au Québec jusqu'au milieu du XIX^e siècle.

Le département de la Charente-Maritime

Le département de la Charente-Maritime tire son nom du fleuve côtier qui le traverse et qui se jette dans l'Océan Atlantique près de Port-des-Barques. Depuis 2016, le département de la Charente-Maritime fait partie de la région Nouvelle-Aquitaine. Entre 1790 et 1941, il portait le nom de Charente-Inférieure. De 1956 à 2015, il faisait partie de la région Poitou-Charentes. La Rochelle est le chef-lieu du département et les villes de Jonzac, Rochefort, Saintes et Saint-Jean-d'Angély en sont les sous-préfectures. Le département de la Charente-Maritime compte aujourd'hui 463 communes.

Sous l'Ancien Régime, son territoire faisait partie des anciennes provinces de l'Aunis et de la Saintonge. L'Aunis couvrait le quart Nord-Ouest du département de la Charente-Maritime. En 1374, l'Aunis est détaché de la Saintonge pour devenir la plus petite province de France avec La Rochelle comme capitale en remplacement de Châtelaillon. Au XVII^e siècle, la ville devient un bastion du protestantisme, sous la protection des Anglais. Elle est prise par le cardinal de Richelieu en 1628. Quant à la Saintonge, dont la capitale est Saintes, elle est rattachée officiellement à la France en 1451. Selon les époques, l'île d'Oléron a fait partie de l'une ou l'autre des provinces. Ces régions historiques correspondent aujourd'hui au département de la Charente-Maritime, une partie des Deux-Sèvres et de la Charente. Au point de vue religieux, son territoire relevait en grande partie des évêchés de La Rochelle, de Maillezais jusqu'en 1648, et de Saintes. Avant 1789, six villes de l'actuel département de la Charente-Maritime étaient considérées comme des agglomérations urbaines soient Jonzac, La Rochelle, Marennes, Saint-Jean-d'Angély, Rochefort et Saintes.

Pionniers et pionnières de la Charente-Maritime

En 2024, la base de données : *Les pionniers et pionnières établis par mariage au Canada 1617-1825* identifie 1 161 migrants et migrantes nés ou originaires de l'actuel département de la Charente-Maritime. Le *Répertoire de la Population du Québec ancien* du PRDH en mentionne le même nombre, tandis que le *Fichier Origine* de la Fédération québécoise des sociétés de généalogie en recense 864 pour lesquels un acte a été repéré dans les registres paroissiaux et de l'état civil français. Dans le livre consacré au Poitou-Charentes dans la collection *Ces villes et villages de France, berceau de l'Amérique française*, on indique que 1 119 individus, mariés et célibataires sont originaires de la Charente-Maritime. Dans notre base de données, pour la période de la

Nouvelle-France (1608-1759), 1 139 pionniers et pionnières établis par mariage au Canada y ont été recensés alors que 22 sont arrivés au pays après 1760.

Sexe, statut et année d'arrivée au Canada

Le tableau 1 indique que 68 % des pionniers et pionnières arrivent au Canada au XVII^e siècle. Les hommes représentent plus de 73 % du corpus. Cent-quatre-vingt-six migrants et migrantes se sont mariés en France avant leur venue en Nouvelle-France. Les 1 161 pionniers et pionnières recensés dans le département de la Charente-Maritime sont originaires de 228 communes différentes, dont 400 pour la ville de La Rochelle, 38 pour la ville de Saintes, 37 pour celle de Rochefort, 31 pour Saint-Martin-de-Ré, 27 pour Marans et 27 également pour Saint-Jean-d'Angély.

Tableau 1
Sexe et statut des pionniers et pionnières selon l'année de leur arrivée au Canada

Sexe et statut	1608-1699	1700-1759	1760-1850	Total
Homme	513	311	19	843
Femme	280	35	3	318
Total	793	346	22	1 161
Célibataire	633	322	20	975
Marié	160	24	2	186
Total	793	346	22	1 161

Origines provinciales

Le tableau ci-dessous dénombre les migrants et migrantes établis par mariage au Canada en référence au territoire des anciennes provinces de l'Aunis et de la Saintonge pour la période de la Nouvelle-France. Les données du tableau 2 indiquent que 62 % des pionniers et pionnières sont originaires de l'ancienne province de l'Aunis et 38 % de la Saintonge. Aussi, les migrantes de l'Aunis sont en majorité par rapport à celles de la Saintonge.

Tableau 2
Origine provinciale des migrants et migrantes 1608-1759

Anciennes provinces	Homme	Femme	Total
Aunis	453	252	705
Saintonge	371	63	434
Total	824	315	1 139

Dans l'ancienne province de l'Aunis, 389 personnes sont natives ou originaires de la ville de La Rochelle, 35 de Rochefort, 27 de Marans et 113 des paroisses de l'île de Ré. Dans celle de la Saintonge, 38 personnes sont natives ou originaires de la ville de Saintes, 26 de Saint-Jean-d'Angély, 20 de Brouage et 17 de celle de Marennes.

Les recherches actuelles dans les registres paroissiaux et pastoraux de l'Aunis ont permis de retracer 346 actes de baptême de pionniers et de pionnières dont 57 dans des temples protestants. Pour la Saintonge, 162 actes de baptême catholique ont été trouvés dont 19 dans des temples protestants. Si 508 actes de baptême ont été trouvés, il demeure que 631 sont encore inconnus. Les principales raisons sont l'absence de registres paroissiaux pour la période où un ancêtre est né ou que le nom du pionnier ou de la pionnière et les noms de leurs parents ont tellement été transformés en Nouvelle-France qu'il est difficile de faire des liens entre le patronyme au Canada et celui rédigé en France. Comme la ville de La Rochelle est l'un des plus importants ports d'embarquement pour le Nouvelle-France, il est probable que plusieurs migrants y soient originaires sans y être natifs.

Occupation à l'arrivée

Dans le tableau 3, on constate que les migrants volontaires (enfants inclus) qui ne sont pas des engagés forment 22 % des immigrants. Les militaires représentent 21,5 % du corpus. Dans ce groupe de 250 hommes, on trouve 33 soldats du régiment de Carignan-Salières et des compagnies de Tracy, 194 militaires des troupes de la Marine et 6 soldats des troupes de Terre arrivés à compter de 1755. Aussi, on dénombre 189 migrants qui sont des engagés de trente-six mois. Parmi les 280 migrantes, 59 sont des Filles du roi arrivées entre 1663 et 1673. Quant aux migrants volontaires, pour 158 d'entre eux, il n'a pas été possible de trouver leur occupation à leur arrivée au pays. Dans ce groupe, on compte 39 garçons âgés de moins de 14 ans. Parmi les 280 migrantes, il y a 57 filles de moins de 14 ans.

Tableau 3
Occupation des pionniers et pionnières selon l'année de leur arrivée au Canada

Occupation	1608-1699	1700-1759	1760-1850	Total
Métiers de la terre	30	1	1	32
Artisans et gens de métier	81	48	4	133
Militaires	107	140	3	250
Marins et gens de mer	9	39	4	52
Petits métiers	71	7	-	78
Commerçants	15	16	3	34
Administrateurs	3	5	-	8
Professionnels et nobles	1	2	-	3
Prisonniers et réfugiés	-	1	1	2
Migrants volontaires et enfants	196	51	6	253
Migrantes et enfants	280	35	-	315
Religieux	-	1	-	1
Total	793	346	22	1 161

Huit cent huit migrants et migrantes originaires de la Charente-Maritime arrivent au Canada à titre individuel dont 52 Filles du roi. Cent quatre-vingt-une personnes arrivent avec leur époux

ou leur épouse et quelques fois avec des enfants, tandis que 172 personnes arrivent avec un autre membre de la famille dont 48 enfants arrivés avec leurs parents.

Parmi les personnages importants originaires de l'actuel département de la Charente-Maritime, citons Samuel de Champlain, fondateur de Québec en 1608, né à Brouage et baptisé vraisemblablement au temple protestant de Saint-Yon de La Rochelle le 13 août 1574. Il épouse Hélène Boulé à Paris le 30 décembre 1610. Champlain décède à Québec le 15 décembre 1635.

Pierre Allemand, pilote de navire et entrepreneur qui participe à plusieurs expéditions à la baie d'Hudson, né vers 1663 dans la ville de La Rochelle. Il arrive en Nouvelle-France en 1681 et s'établit à Québec. Il épouse Louise-Marguerite Douaire de Bondy à Québec le 13 novembre 1685. Il décède à Québec le 17 mai 1691.

Jacques-Michel Bréard, contrôleur de la Marine, marchand et membre du Conseil supérieur de Québec, baptisé le 7 décembre 1711 à Rochefort. Il épouse Marie Chasseriau en 1741 à Saint-Just-de-Luzac. Il arrive en Nouvelle-France en 1748. Il rentre en France en 1755 et décède le 22 mars 1775 et est inhumé à Saint-Mandé-sur-Brédoire.

Claude-Élisabeth Denis de Bonaventure, officier dans les troupes de la Marine, né le 22 juin 1701 à La Rochelle. Il arrive en Acadie en 1720 comme enseigne dans les troupes de la Marine. Il épouse en 1748 à Québec, sa cousine Louise, fille de Louis Denys de La Ronde et de Louise Chartier de Lotbinière. Il rentre en France en 1758 et il décède à Rochefort en mai 1760.

Mathieu Gaillard, commissaire ordinaire de la Marine et subdélégué de l'intendant à Montréal, né en 1645 à Ars-en-Ré. Il épouse Anne Martin à La Rochelle le 24 juin 1676. Il arrive en Nouvelle-France en 1686 et s'établit à Québec. Gaillard rentre en France en 1691. Il décède à Rochefort le 20 octobre 1734.

Lieu et année de mariage

Le lieu de mariage des migrants et migrantes n'est pas nécessairement le lieu de résidence, mais il précise souvent le lieu et l'année de leur arrivée au Canada. Dans le tableau 3, cinq régions ont été identifiées dont trois dans la vallée laurentienne correspondant aux gouvernements existant avant 1760 et aux districts établis sous le Régime britannique. Les autres régions sont surtout situées en Acadie.

Des 1 161 pionniers et pionnières du département de la Charente-Maritime, 599 ont épousé un ou une compatriote tandis que 553 ont épousé un Canadien ou une Canadienne de naissance. Neuf ont épousé une personne originaire de d'autres contrées. Soixante-dix-huit migrants ont épousé une Fille du roi. Deux cent-cinquante-cinq migrants et migrantes se sont mariés plus d'une fois. Cent quarante-deux migrants ou migrantes n'ont pas eu d'enfant au Canada. Par ailleurs, de nombreux pionniers et pionnières, originaires de la Charente-Maritime ont laissé

une descendance patronymique jusqu'à nos jours au Québec dont plusieurs sont originaires de la ville de La Rochelle et des paroisses de l'île-de-Ré.

Simon Sorin dit La Rochelle est né à Dompierre-sur-Mer en 1722. Il arrive au Canada en 1750 comme recrue dans les troupes de la Marine, marié à Marie-Jeanne Réaume en 1725, il a donné naissance à 20 enfants entre 1752 et 1778.

Tableau 4
Région et année du mariage des pionniers et pionnières établis au Canada

Régions	1608-1699	1700-1759	1760-1850	Total
Québec	397	178	25	600
Montréal	125	125	22	272
Trois-Rivières	83	9	4	96
France	162	22	2	186
Autres	3	4	-	7
Total	770	338	53	1 161

Dans le tableau ci-haut, 398 mariages ont eu lieu à l'église Notre-Dame de Québec, 174 à l'église Notre-Dame de Montréal et 53 à l'église de l'Immaculée-Conception de Trois-Rivières.

Lieu et année de décès

Les informations du tableau 5 sont assez sommaires puisque les décès par région en Nouvelle-France n'ont pas été compilés spécifiquement dans notre base de données. Par contre, on voit que 142 migrants et migrantes sont rentrés et sont décédés en France après un séjour au Canada.

Tableau 5
Régions de décès des pionniers et pionnières établis au Canada

Régions	1608-1850
Canada	1 014
France	142
Autres	5
Total	1 161

En tenant compte des retours en France et de l'émigration vers d'autres contrées, la contribution nette du département de la Charente-Maritime au peuplement du Canada est de 1 014 individus ce qui représente un peu plus de 11 % de l'ensemble des pionniers français établis au Canada entre 1617 et 1850.

Épilogue

Les données présentées dans les tableaux étaient à jour, en février 2024, à partir des informations nominatives tirées de la base de données : *Pionniers et pionnières établis par mariage au Canada 1617-1825* et diffusée dans Internet depuis 2019 par la Société de recherche historique Archiv-Histo de Montréal.

<https://archiv-histo.com/pionniers.php>

Des références incontournables

Des publications et des bases de données permettent aujourd'hui d'identifier l'ensemble des pionniers et pionnières originaires de l'actuel département de la Charente-Maritime. Voici quelques références à consulter.

Normand Robert, *Nos origines en France des débuts à 1825, Angoumois et Saintonge, Aunis* Montréal, Archiv-Histo, 1987, 122 p. et 1988, 77 p.

Jeanine Giraud-Héraud et Gilbert Pilleul, dir. *Ces villes et villages de France, berceau de l'Amérique française. Poitou-Charentes*, Commission franco-québécoise sur les lieux de mémoire communs, 2011, 319 p. <http://www.cfqlmc.org/pdf/Villes-et-Villages-de-France/Livre-n11.pdf>

Archange Godbout, *Émigration rochelaise en Nouvelle-France*, Québec, Archives nationales du Québec, 1970, 275 p.

Marcel Fournier, *La Rochelle et le Canada. Migrations transatlantiques aux XVII^e et XVIII^e siècles*, Montréal, Éditions Histoire-Québec, 2015, 86 p.

Marc Saint-Hilaire, et coll. *Les traces de la Nouvelle-France au Québec et en Poitou-Charentes*. Québec, Les Presses de l'Université Laval, 2008, 308 p.

Registre de la population du Québec ancien, Programme de recherche en démographie historique de l'Université de Montréal (PRDH). <https://www.prdh.umontreal.ca/rpqa/>

Marcel Fournier, *Les pionniers et pionnières établis par mariage au Canada 1617-1825*.

<https://archiv-histo.com/pionniers.php>

Fichier Origine, Fédération québécoise des sociétés de généalogie.

<https://www.fichierorigine.com/>

Marcel Fournier, AIG

Historien et généalogiste

Longueuil (Québec) Canada, le 5 février 2024

marcel.fournier@sympatico.ca



La ville de La Rochelle, capitale de la Charente-Maritime

Crédits et mentions légales

Textes et tableaux

<https://www.marcel-fournier.com/>

Carte du département de la Charente-Maritime

<https://www.larousse.fr/encyclopedie/cartes/Charente-Maritime/1300169>

Illustrations

https://fr.wikipedia.org/wiki/Wikip%C3%A9dia:Accueil_principal

<https://commons.wikimedia.org/wiki/Accueil>